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“新国标”再修订，给车主、销售商、生产厂家带来哪些影响

电动自行车行业或将迎来“洗牌”

重量和工艺有提升
价格不会有明显波动

相较于现行标准，本次征求意见稿在
限制塑料件、防火阻燃、防篡改、北斗定位、
企业质量等方面作了修订。“对电动自行车
的质量要求更高了，它们的价格会不会上
涨？”采访中，不少市民对此十分关注。

“虽然一方面生产成本有一定提高，但
另一方面也会由于取消脚踏动力装置等节
约相应零部件和材料费用。”济南市和平路
一家电动自行车经销商陈明（化名）认为，
电动自行车销售价格是由生产成本、物流
成本、渠道费用、定价策略、供求关系等多
种因素综合决定的，“新标准实施后电动自
行车生产成本将基本保持稳定，终端市场
价格不会明显波动。”

新国标对他们来说其实是件好事，重
量提升后，车辆会更安全。

“之前55kg相对来说，有点轻。”山东德
州一家专做电动车车架的商家表示，根据
征求意见稿，车架质量不再受限于55kg，

“能加固的地方尽量加固。生产成本可能会
略微上涨，终端价格或会有所上涨。”

“以后可能只有轻便型电动自行车和
电动摩托车两种型号的车了。”一名电动自
行车专卖店老板李红（化名）表示，新标准
实施后，电动自行车可能在技术层面对续
航、时速等作出调整，现有的踏板式等大容
量电池类型的电动自行车或许会退出市
场。

在陈明、李红等业内人士看来，“新国
标”再次修改，对电动自行车行业可能也是
一次“洗牌”的过程。“修订后的标准，对企
业的生产研发能力提出了更高的要求。大
的品牌只要及时调整生产工艺和装备，有
品牌和市场占有率作支撑，销量影响不大。
但有些规模较小的品牌如果不能满足生产
要求，将面临被淘汰的风险。”陈明说。

“脚蹬子”不再强制安装
市民普遍觉得“接地气”

“‘脚蹬子’不再强制性安装了。”对于
电动车“新国标”再修订一事，市民孙华（化
名）颇为关注。现行《电动自行车安全技术
规范》中规定，电动自行车必须具有“脚蹬
子”骑行功能。“上牌时需要加脚蹬子，但其
实它的用处并不大。”

近日，记者走访奥体中路、泺源大街等
地的电动自行车存放点发现：“脚蹬子拆除
现象十分普遍。“购买车辆，完成登记挂牌

流程后，商家可以帮忙拆除脚蹬并提供橡
胶堵头。”孙华说。

相对于“脚蹬子”，征求意见稿中的“放
宽整车重量限值，将铅蓄电池车型的整车
重量限值由55kg放宽至63kg”，更让市民、
经销商觉得“接地气”。

在济南和平路一家电动车经销店店主
陈明（化名）看来，“放宽重量限值”意味着
消费者可以选择重量更足、容量更大的铅
酸电池，整车续航性能大幅拉升。在限速
25km/h不变的前提下，电动自行车续航能
力有望从40公里上升到70公里。

“一是为企业节约一些不必要的生产
成本；二是给消费者提供更多个性化选
择。”对于增后视镜、取消脚蹬、增加北斗定
位、实时通信功能等功能，陈明认为，实用
性颇足。

“不只是提高了安全性与实用性，更为
行业的技术进步和创新提供了契机。”谈及
征求意见稿相关内容，主攻固态电池及新
能源领域的华中科技大学博士张涛说。

本次征求意见稿中提到，提高防火阻
燃性能。完善电动自行车所用非金属材料
的阻燃要求和试验方法，限制塑料件使用
比例；同时要求整车编码应采用耐高温永
久性标识。

张涛认为，本次修订对电动自行车的
非金属材料提出了更严格的阻燃要求，特
别是限制了塑料件的使用比例。这一措施
非常必要，当前电动自行车的电池系统（尤
其是锂离子电池）的能量密度已达到200-
300 Wh/kg，其热失控风险仍然存在。

每小时25公里限速保持不变
有助于减少交通事故

市民普遍关心的限速问题，此次征求
意见稿并未作改变，依然坚持限速25km/h。

为了彻底堵住“解限速”的后门，确保
电动机在输入电压达到最大时车速也无法
超过25km/h，征求意见稿中增加了“双保
险”——— 电动机额定转速下空载反电动势
以及电感值差异系数等指标要求。

连日来，记者采访了20位电动自行车
车主，15位车主解除了电动自行车限速。至
于原因，有的是为了提高交通出行效率，有
的则是出于外卖、快递等工作需要，而有的
则是为了追求个性化体验。

“七八成消费者都要求提高车辆时速，
而且大都要求加装电池。”东关大街附近的
一家电动自行车销售店工作人员表示，只
要顾客提出需求，商家大多都会满足，

“从更改限速到升级电池电压、拆除脚
踏，都可以。”

随后，记者又走访了周边几家电动自

行车销售店，商家们的回复与上述类似。为
了销量，商家们把“解速”等当成了常规操
作。改装后，大部分电动自行车时速可达
40—50公里，远高于“车速不得超过25公
里/小时”的现行国标。

“这样能有效杜绝电动车超速的行为”
“限速的主要目的是保证交通安全，但不抢
灯、不逆行、戴头盔等方式也很重要的，而
不 是 仅 靠 限 速 ”“ 对 未 来 销 量 有 所 担
心”……采访中，市民、经销商对于“限速”
有着不同的观点看法。

在张涛看来，将电动自行车的最高设
计车速限制在25 km/h，可以有效降低行驶
中的碰撞动能，减少交通事故。

“疏堵结合”治理违法行为
老旧电动自行车将逐步淘汰

目前国内电动自行车社会保有量已经
超过3 . 5亿辆。在方便大家出行的同时，电
动自行车起火、出现交通事故等安全问题
也成了社会关注的焦点。

据国家消防救援局通报，全国电动自
行车引发的火灾2021年是1 . 8万起，2023年
迅速增加到2 . 5万起，年均增长约20%。

业内人士认为：征求意见稿中通过
优化电动自行车防火阻燃、塑料重量占
比等技术指标，降低火灾事故风险；减少
非法篡改行为，减少超速引发的交通事
故等措施，其根本目标还是通过提升电
动自行车产品的安全水平，促进行业的
规范化发展。

今年以来，全国各地纷纷启动了电动
自行车安全隐患全链条整治行动。以济南
市为例，今年以来，济南市开展电动自行车
安全隐患全链条整治工作，多次组织电动
自行车安全整治“双查”行动（“双休日查”
和“夜查”）。

“有了完善的强制性国家标准体系作
为支撑，同时持续加强安全隐患全链条整
治行动，才能进一步促进行业高质量发展，
更好地保障大众生命财产安全。”陈涛说。

新标准正式实施后，不符合新标准的
在用电动自行车将如何处理？

对此，工业和信息化部有关负责人表
示，新标准实施后，根据《中华人民共和国
标准化法》第二十五条规定，不符合强制
性标准的产品一律不得生产、销售或者提
供。对于消费者已经购买的不符合新标准
的电动自行车，将由各省、自治区、直辖市
人民政府根据有关法律规定，结合当地实
际情况制定妥善的解决办法，鼓励通过以
旧换新、折价回购、自然报废、发放报废补
贴等方式，将现存的老旧电动自行车逐步
淘汰。

石晟绮 济南报道

7月2日，齐鲁晚报·齐鲁壹点报道
了《喊了十年，济南“世界级线性公园”
为何迟迟不动工》一文，
对备受关注的“华山—白
泉景观廊道”及“白泉湿
地公园”两个项目多年未
开工建设的情况做了探访
调查。9月19日，有市民在社
交平台上发布视频表示，
位于济南历城区的白泉湿
地公园迎来新进展，目前
已全面开工建设。工程进
展情况究竟如休？记者对
此进行了探访。

9月22日，记者在济
南历城区王舍人纸坊村
看到：在“鲍山白泉便民
取水点”附近，名为“白泉
生态保护项目”的施工地
段周围已立起围挡，挖掘
机等大型设备正在进行
作业。

现场公示信息显示：
该处建筑面积约为14 . 8
万立方米，工期为300日
历天，建设单位为济南轨
道交通集团资源开发有
限公司，由中建八局第二
建设有限公司进行施工。

今年3月20日，济南市
发布了历城区02地块控制
性详细规划（社会公示与
征求意见）。历城区02地块
位于济南市王舍人片区
内，济南东站以东，基本
位于白泉所在区域，规划
用地性质为公园绿地。对
比来看，白泉生态保护项
目的施工位置与历城区02
地块位置基本一致。

“该项目是以‘白泉
生态保护’为名进行立项
的，虽然与‘白泉湿地公
园’项目位置基本相同，
但目前仅属于前期施工
阶段，这是一个单独的项
目，还不能说是白泉湿地
公园开始建设了。”白泉
生态保护项目经理表示，
由于该地块还涉及部分
土地征收事项，目前能够
进行施工的建筑面积在1
万平方米左右，现阶段主
要进行景观提升工作。

“项目是从9月5日开始动
工的，除了一些花草在冬
季无法进行种植，其他建
设工作在今年年底前就能完成。”

此外，记者在王舍人片区看到，华
山—白泉景观廊道项目目前仍未有开
工的迹象。

今年6月中旬，济南市自然资源和
规划局发布了华山—白泉景观廊道项
目一、二、三期建设用地规划许可批前
公示。6月底，项目二期建设用地张贴
的通知显示，该地块正在进行菜地、烧
烤大排档、板房等地上物清理工作，以
便开展考古调查勘探、地质勘探及后
续施工建设。完成考古勘探后，如果施
工条件允许，华山—白泉景观廊道项
目预计将于今年10月动工建设。

“8月份的时候，听说这里要进行
施工，不过最近又没有任何消息了。”
项目二期建设用地处一餐馆老板表
示，到目前为止并未见有相关考古、地
质勘测人员来过。
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9月19日，工业和信息化部公布《电动自行车安全技术规范（征求意见稿）》，与现行标准相比征求意见
稿在提高防火阻燃性能、更好保障消费者骑行安全、防范非法改装行为等方面进行了改进和提升。

本次征求意见稿发布后，济南电动自行车市场有何变化？车主、销售商、生产厂家有何看法？记者进行
了探访。

文/片 史安琪 管悦 济南报道

济济南南一一条条街街道道上上电电动动车车经经销销店店聚聚集集。。
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